す。 なイカが出てますけど、イカは釣りたてが一番おいしいんで くて仲間は全部。それでイカを釣ったんです。最近はいろん んです。家へ帰ってごはん食べて中学へ行って、午前中でお る道具、それをもって船に乗るわけですよ。船が出るのはだ わって午後は出なくて船に乗るんです。わたしらは六月から いたい三時から三時半。沖に向って一晩釣って朝帰ってくる 一二月まで、つまり半年ね、午後は全部、わたしだけじゃな 釣りたてが。イカは七変化するんです。雪之丞七変化。

岩織さんを囲んで-

わたし、中学の時だけどね、海に出てたんですよ。ゴ 会費 3000円

岩織

ム靴とゴム合羽、それからトンボといいますけど、イカを釣

取り急ぎご連絡いたします。

「永嶋暢子の生涯」の著者、岩織政美さんが今度の日 曜日に上京されます。つきましては、10月4日、岩織 さんの上京を期して、囲む会を催したいと存じます。特 形式張ったことはしません。ただ集まって飲み食い しようということだけです。ですから、何を囲むのか、 酒ではないかとの声も確かに聞こえそうですし、相京が 飲むための口実を見つけたのだと言われるかも知れませ あえて否定はしません。ただし、酒を強いる方 愚痴を言う方、何かに急かされている方は御遠慮下さい。 ふしぎな方は大歓迎です。

58 10月4日(日曜日)午後5時より 新宿「自在」 (新宿歌舞伎町 209-/179)

連絡方法 小平市花小金井南3-11-8 相京 範昭 TEL 3424-63-9903 03-812-3033

1987-9-30

73

ごと入って作るんですよ。 スルメも当時は天日にさらして固 すが、塩カラを昔つくったときはカマスに入れて合羽きて体

くなったのを整えるんですが、どうすると思いますか?

作ってますか、赤腑を入れなけりゃだめです。

いまは違いま

岩織 相京

そうです。ところがなかなかそれができない。

それで一杯飲むという。

と塩ふって食べるのが最高。 カ。最高なのは釣りたてのイカをじゅうじゅう焼いてちょっ に見えますよ。黒くなり紫になり白くなる。 とてもいい色ですよ。 内が赤腑といいますけどそれがきれい イカはスルメイ

ら一円稼ぐったら大変なもんですよ。けて十枚一組で十銭でしたね。もう沢山やったんです。だか足を使うんです。もちろんわたしの小さい頃ですが。一晩かでこう噛んで手でのばすんですが、いま一つあるんですよ、

相京 アルバイトですか?

です。いまは全部機械化です。 岩織 家計のたしにしてね、大人の三分の一なんです。そう

てきたんだけど、結局石井さんと食べちゃったネ。そうか、ってもらって、海水入れて塩たして、ホヤを東京へ一袋もっれと北寄貝とホヤね。この前も市場へ行ってオバちゃんに作れと北寄貝とホヤね。この前も市場へ行ってオバちゃんに作いが合え」っていうの、あれは抜群だった。食べたのはそれと北寄貝とホヤカの話がしばらく続くが略、ひとつだけ)

田谷さんにも少し。

も議員やってますが、本当に気を許せる人というのはそんな面だったんですが、お互いにすぐわかったんですよ。わたし石川すずさんを訪ねるのに喫茶店で待ち合わせたとき、初対んに初めて会ったとき、五年前、恵比寿駅でしたか祐天寺の岩織 今日は別に固い話しても何ですけど、わたし、相京さ

N

いっしょにやって下さい。それがわたしに伝わってきま

日お会いして、こんな友だち沢山もっているんだなあって。人とは何でも話せる人だなあ。ええ、今日まで。みなさん今にいないですよ。でも相京さんと初めて会って、ああ、この

わたしもいろんな運動してて、相京さんにもよくいうんです

ろん、永嶋はマルキスト、八木秋子はアナーキストですがね、を知ってきた、相京さん通じて八木秋子を知ってきた。もち人間の為というのが前提ですから。そういうことで永嶋暢子それひとつ。わたし主義の為に生きるとは思ってないですよ。が、わたしは人間の心を大事にしたい気持だけなんですよ。

へ行ったりいろんなことしているようですが、やっぱり人間みなさんとお会いして、飲んだり騒いだり川をのぼったり山そういうこと。それを一番大事にしてるってこと。で、今日そこで共通してるのは人間をきちっとみてきた、みている、

てお話ししてますが、ひとつ、これからもよろしく。みなさつでいたでしょうし、八木秋子も同じ気持だと思ってます。ずというのは世の中のひとりひとりが幸せになることだと思いていたでしょうし、八木秋子も同じ気持だと思ってます。場子はたまたま八戸から出てきて運動したんですが、本当の関係を大事にしてるんだなあ、そう思いました。まあ、永嶋

ないですよ。女性同士の、本当に人間的な結びつきをもった 八木秋子と永嶋暢子の関係はね、今までの日本ではちょっと すから。 で、彼と共通してるんですよ、相京氏とわたしはね。

嶋暢子をこれからも頑張っていきたい、そう思ってます。 そう思ってるんですね。で、相京氏は八木秋子、わたしは永 間柄はないと思います。それだけ素晴しい人間だったなあ、

じ群馬県の出身で、岩織さんは相京さんが紹介して下さって、 大宮 エッ、わたしやるんですか? あの、相京さんとは同

八木秋子を書いてみたいという一念で、相京さんに八木秋子

度三人で飲みましたけど、『銃後史ノート』でなにしろ、

石井

引っかかってますが。八木秋子は戦後を迎えたわけですね、 へ渡った女』というので書いたんですが、書いてみて、まだ しは八木秋子が満州へ行ったことが気になって、その『満州 のことを聞かせて下さいといってお会いしました。で、わた

るのかなあ、 その彼女の戦後に対する姿勢というのがわたしは好きで。え 戦前の運動というよりも、 永嶋に対することが彼女の戦後の姿勢につながってい そう思ってます。そのあとは全然進まないでい むしろ、そのあとの姿勢が好

大宮さんは岩織さんご存知だったからあれですが、隣

をのぼったり山へ行ったりしてます。 手紙や日記なんかも捨てちゃうなんて八木さんが言ってたん りの石井さんは八木さんが老人ホームへ入るとき、清瀬のア になってます。それから家族同士でキャンプに行ったり、 で。そのあと、印刷関係の人なんで、著作集なんかでも世話 かしだったんですが車の都合つけてくれたんです。とにかく ートへ行ってるのは石井さんだけだね。そのころ会ったばっ パートまで行って荷物を運んでくれた人なんです。あのアパ

思ってまして。いま岩織さんが人間関係のことを話されて、 だちに手紙よこして、おまえらは単純人間関係論者だ、そう ように思っていたんです。そしたら、あるやつが獄中から友 その組織論というものの前にあるのが人間関係なんだという うことでずっと気になっていたことがあって、ぼくは一時期 いってきて、それは非常にうまいこと言ってくれたな、そう まあ、いま、岩織さんがいわれたように人と人との関係とい わたしは印刷関係の仕事を始めたころ相京と会って。

やいろんな人と出会って、自分を大事にしてくれる人、それ さん、それからこのまえ山梨の小屋で飲んだくれた真辺さん それでいいんだ、そういわれて、それがあるから相京や田谷 から相手を大事にしてくれる人、そういう関係でつながって

さっき、八木さんの荷物を運んだという、運送屋みたいないると、そう酔った頭の中で整理してる所なんです。

ずっともっていて、もっていて生活があるんだというつなが ちがう世界があるんです。たとえば本なんかね。それで何か そのあと相京のやることに水かけたりしてますが。葬儀の時 それを見せて貰った。だからそのイメージしかないですよ。 をもってひとりで生きてゆくってぇのはこういう世界だな、 だけどあの時どういう生活をしていたかそれが頭のスミに残 らっている、実際、本気になって著作集も読んでませんが、 って。わたしがそのあと八木秋子の世界をちらってみせても べたけど。そういうひとつの何かがこっちに伝わるものがあ ゴ食べろっていうんだな、まあ、すんません、そういって食 よく来てくれた、よく来てくれたっていってその落したリン ゴむいてくれるんだね。むきながらポトって落としたりして、 りが見えてきたんですね。そのばあちゃんがこうやってリン いう部屋の中みると、わたしが年寄りというイメージと全然 八木さんはテレビ見ていてね、片付けなけりゃいけないって 衝撃的だったんですよ。あれは何年だったかな、七六年か。 ことを相京は言ってましたが、あのアパートへ行ったときは っているんですよね、今でも。それで、ひとりの人間が意志

りゃいけないんです。川上りに同行してる石井じゃあないんのやいけないんです。出着はさんがおっしゃったことを訂正しなけてくるかなってそう思うときがあってワクワクしてきますね。それからさっき岩織さんがおっしゃったことを訂正しなけるが生きてゆく中で、その時、その時、八木秋子の死が見えては今ひとつ明確じゃあないんですが。まあ、これから自むいったんですがとにかく最初のイメージですね。そのあとのもいったんですがとにかく最初のイメージですね。

(爆笑)

です。石井に同行してるのが相京なんですよ。

本の途中を大事にする所があって面白いなあと思ったんです本の途中を大事にする所があって面白いなあと思いました。本を読ませて頂いて、場にこられて面白いなあと思いました。本を読ませて頂いて、情異だけを書かれたのではなくて取材の途中を書かれているに聞き書きに行きましたね、それでわかったことを書いてもに聞き書きに行きましたね、それでわかったことは本の中に聞き書きに行きましたね、それでわかったことは本の中に聞き書きに行きましたね、それでわかったことは本の中に聞き書きに行きましたね、それでわかったことは本の中にもわかるようにしていていろいろ書かれているわけです。

が。

新聞で続んで申し込んだんです。それが最初のことで。八木田中 八木秋子の「あるはなく」を島根の共同体にいるとき

秋子のことも日記も印象に残ってはいたんですが自分のこと

言義、するよ、ペンナと書かれて田中さむ?あったんですね。その当時は集団で共同生活をしていて。あったんですね。その当時は集団で共同生活をしていてとががしばらくして「あるはなく」が二年ぐらい途切れたことがを考えるとそれが負担になっていた時期もありました。それ

田中 ええそうです。三年前にそこを出まして。その共同体岩織 すると、パシナに書かれた田中さん?

八木秋子がなくなってそれから出された「馬頭星雲号」ですの二年も待てる関係というのがうらやましくて。それ以降、ではノルマとか予定とかで追われていた時期だったので、そ

んに連絡して、それからたまにお会いして、まあ、結局、最か、あれがすごく印象にあって、東京に出てきたとき相京さ

が書いてあったのを読んで、その頃のひとの方が進んでるな保守的だなと思いますが、その当時の組合を作るという中味子のことですが、今の女性の考え方、あたしにしても意外にう意味では人との出会いっていうのは印象があって。永嶋暢終的にはあたしは駄目だなあと思っちゃうんですが。そうい

あと思いました。

本当ですよ。今のほうが全然ダメですよ。あれは素晴

ささえている運動という所までいかないと。ってもリーダーとか、男性の歴史に合わせるだけです。下で働者の研究が全然されてない、日本では。男性中心です。あしいですよ。あっ、いいですか、わたししゃべって。女子労

ないように思えるなあ。

(同感とか個人史もとか、騒然、整理不能

石井 運動史っていっても、

その時代の気分を伝えるものが

高校一年のころ三年で(聴取不能)……七〇年に上京して…お目にかかります。(出会いは? とか騒々しい)わたしが相京 岩織さんも真辺さんも、大宮さんも田中さんも初めて

富沢(ええ、先程来、人と人との出会いといわれましたが、たしがもう威張るんです。いや、わたしは飲めません。(略)がままで、いつもおこられてますが、お酒を飲んだときはわにして貰ってそのままきたように。……わたしは欲張りとわ友人が沢山いて富沢さんもその頃から……みんなに妹のよう

友だちは友だちだ、っていうふうなあれがありまして、まあですが、そのときも。まあ、だいぶ酔ってますが、友だちの生じゃないかってことになって。いや、全く知らなかったんまあ、会ってから考えてみたら、なんだお前、幼稚園の同級あたしと相京との出会いというと全く記憶がないんですね。

77

ど、でも基本的にはそれでいいじゃあないか、そう思っていの人、一体なんだ。それがあとあとまで気になってはいるけですよ。八木さんと会ったときも何も知らないで会って、こあろうと何をやっている人間であろうと基本的にはそこなんあたしも友だちでいいじゃあないか、実際、どういう人間で相京との関係はこっちにおいて、相京と友だちならこの人と

す。一番新しいんです。でも、相京さんに言ったんですが、真辺 ぼくが相京さんに初めて会ったのは今年の五月なんで(上州男のバクチ好きの話から雑多な話、整理不能)

同じ時代を併走している、流れている、それを大事にしよう

るんですよ

いう感じがあるんです。それを大事にしたいとぼくは思ってを、こう、ひとつの窓から世界を一緒にのぞいている、そう本さんを媒介にして知り合って。やっぱり、一緒に同じ時代っとつきあっていた笹本というものが五月になくなって、笹じゃあないか、ぼくはそう言って。そして、ある、ぼくがず

< ∷ ∘

信じられるのはそれであると、そう書いて。自分もそう思うその場所でなければ感じられないものが一番大事だと、一番相京(いいですか。真辺さんがね、山へ登って風を感じる、

いるんです。いまの、このときを。

用するのは。そこで今日この場所でみんなと会えればと思っか雰囲気だとかそれが信用できることなんです、オレ達が信たものをただ読んで貰うんじゃあなくて、その人の表情だとんですね。で、今日、岩織さんを囲んで、というのは書かれ

書くなんてどうでもいいんだなんて言っている。それがオカまり書かれたことを軸にして集まっているにもかかわらず、まり書かれたことを軸にして集まっているにもかかわらず、ついるができた、ついる。

たわけです。

岩織がいやオカシクないです。(話の途中から爆笑)

岩織 そうなんです。というのは、書く人はいろんな為に書石井 いやオモシロイなあと。

いるということだと思うんです。ちょっとズラして書いて、重なるということ、それが生きて真辺(こうなんです。コンパスで円を書きましてね。そして、

た人のかち)(そう、こう言って話が重なってしまい、テープに近かっ

相京 重なっている所で会えばいいんです。

てやっている気持をね、大事にしたいんです。 共産党の市議だけど、自民党の議員たちと意見が合うことが きるんですよ。どういう立場であっても一所懸命に生きよう あるんですよ。どういう立場であっても一所懸命に生きよう としていればね、わたしは共通点があると思うんですよ。永としていればね、わたしは共通点があると思うんですよ。 わたしは 着織 あの、わたし、しょっちゅういうんですよ。 わたしは

があって組織があるんだと。 真辺 だから、組織があって人間があるんじゃあなくて人間

持ってきたということなんだろうなあ。 です。岩織さんはそのぐっちゃらの中で人間関係をだけどぐっちゃら。ただね、そのぐっちゃらの世界観は否定しないていけば残るのは人間関係だけなんで、それをぐっちゃら、ていけば残るのは人間関係だけなんで、それをぐっちゃら、

岩織 ねえ、相京さんをとおしてこう見てるでしょう? 永の駅か、どこか。二つ目ぐらい先の駅はどこだぐらいは自分の別か、どこか。二つ目ぐらい先の駅はどこだぐらいは自分と。

地肌で生きましょうよ、地肌で。地肌で生きましょうよ、地肌で生きましょうよ、地肌でもは思っている人達だめ、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達でも、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達でも、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達でも、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達でも、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達でも、日本はまだまだ時間がかかるだろうなあと。いい友達ですね。わたしもね、浜の人間たちはほんとうにそうなんです。地肌で生きましょうよ、地肌で。

真辺 地肌で生きるというのはいいですねえ。

田谷満 吉田豊晴 相京香代子 トモヒロ寺木紹子 田中久子 富沢透 真辺致一(出席者) 岩織政美 相京範昭 大宮みゆき 石井誠

りえ

Ø

から、それを実行したのだと思っております。なお、吉田豊晴さんがあとからかけつけ、フルートを吹い どうもタイミングがズレてのりそこねてしまったようです。いつも「人は黙って汗をかけ」といってます のもちようがわかるし、その場にいた人にはわかっていることなので面白い。なお、文責者の特権で削っ か。しかし、途中からさすがに話がスリップしていますが、そのズレ方は、これはこれで、その人の関心 えはありますが、ひとまわりの自己紹介あたりまでの酒は、出席された方にとっては唇をしめらす程度だ ましたが、この辺でテープは止めました。酒の席にテープを持ち込むとは、ケシカランという一般的な考 みんなに確めての安曇節がとびだしました。岩織さんが帰られても囲む会はやはりこのあとも延々と続き て下さいました。 た所が多くあります。それから、ひとり田谷満さんの話がのりませんでした。影も形もあるわけですが、 ったらしく、かえって飲んだら冴えた方もおられたようです。酒はアタマの潤濶油、ということでしょう このあと岩織さんの南部牛追い歌、八戸小唄、真辺さんの桜島山、石井さんの「長野県出身者不在」を (相京)



四六判 本文 三三七頁

六

11000円

五0円